

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22.

Mahón, martes 16 de Diciembre de 1902.

N.º 6.437

## SECCIÓN POLITICA

### TRAGEDIANTES

El flamante gobierno que preside Silvela y que, según se cree, dirigirá Maura, ya no se contenta con hacer promesas, así como por salir del paso diciendo algo, sino que, para inspirar confianza á la opinión, va más allá de las simples promesas y procura rodear éstas de cierta solemnidad, pues los ministros se han juramentado para desplegar la mayor actividad en beneficio, ¡claro está!, del país.

Para las gentes sencillas, para los crédulos ciudadanos, para todos aquellos cándidos que se tragaron de buena fe la famosa leyenda de Polavieja y los desposorios de Silvela con la verdad, eso de juramentarse los ministros para salvarnos del cúmulo de males que nos tiene á las puertas de la muerte, será de excelente efecto, producirá gratisísima impresión y hasta es posible que despierte entusiasmos entre el público de la galería movido por los alabarderos al servicio de la empresa Silvela-Maura. ¿Pero es serio eso? Lo tenemos por ridículo, por cómico y hasta por bufo.

Los estadistas, los gobernantes, los *escultores* de pueblos no hacen juramentos así, no tienen necesidad de hacerlos, no los harían aunque se tratara de obligarles á ello. Esto queda reservado para los pseudo-estadistas, los ministros cortesanos, los gobernantes al uso dinástico. El propio Cánovas se hubiera avergonzado de un juramento como el que se atribuye á los oligarcas que hoy mandan.

¿A qué ha sido llamado Silvela á los Consejos de la Corona? ¿A qué debe obedecer la constitución de todo gobierno, el cambio de todo ministro? ¿Para qué son ministros los ministros en el régimen parlamentario, sino para desarrollar todas sus actividades y poner sus talentos al servicio del país? ¿Acaso su deber es otro? No había, pues, necesidad de ese juramento, estaba de sobra; pero se buscaba un golpe de efecto teatral, una escena que despertara cierta expectación, y se ha recurrido á eso del juramento. De modo que sigue la comedia, que continúa la indigna farsa de que el país viene siendo víctima desde hace veintitantos años.

Habría que preguntar además á los señores juramentados qué entienden ellos por el bien del país, ya que por ese bien vienen *sacrificándose* largo tiempo y los males de todo género se multiplican de una manera aterradora, y cada día estamos peor, aumentan los peligros y es más inminente el de muerte. Por el bien del país, según se dijo, se restauró el trono de los Borbones, y ese bien no ha parecido. En cambio perdimos vastos te-

rritorios; tuvimos guerras tan sangrientas como caras y desastrosas, estamos arruinados, somos el pueblo más ignorante é inmoral de Europa, y no podríamos defender la integridad de la patria contra el extranjero.

¡El bien del país! Tarde han pensado en ello los señores juramentados. Lástima que no se hayan acordado de realizarlo cuantas veces han desempeñado cáterras, porque ¡reuidado con que Maura y Silvela son ya viejos en la desacreditada política borbónica, de falsías y perjurios!

¡Tragediantes!

(*El Mercantil Valenciano.*)

### El ideal de Pi

Con ocasión de la muerte del señor Pi y Margall, y aun antes de su llorada muerte he leído en periódicos de España y Francia que el insigne finado era anarquista.

Y él mismo lo declaraba no hace mucho tiempo. Deploro no tener á la vista su texto original, porque los textos de Pi no deben alterarse, ya que él los escupía.

De todos modos, traduciré como pueda el pensamiento suyo.

Decía, poco más ó menos:

«Todos los liberales somos anarquistas: á la anarquía nos dirigimos.»

Y lo recuerdo aquí porque algunos que se tienen por correligionarios del difunto y no pocos tenidos por liberales, abominan del ideal del muerto.

No creo yo que todo el mundo pueda ir á pasos gimnásticos hacia el ideal: que marche cada uno como pueda. Pero es preciso poner en ese ideal los ojos y el pensamiento. Quien así no lo haga, no es correligionario de D. Francisco Pi.

Y si todos los liberales van á la anarquía, unos deprisa, otros despacio, convengamos en que no son liberales aquellos que se ostentan en la rutina, con la vista fija en el pasado, y ansiosos de conservar alguna reminiscencia, algún vestigio de lo que debe desaparecer del globo.

Se acerca la crisis nacional, honda y sangrienta. Los carlistas se preparan, según todos los indicios, á levantar otra vez el negro estandarte de la tradición y de la historia, de la religión y de la ignorancia. Los que no quieren acabar de una sola vez y para siempre con esas cuatro ignominias, tienen su puesto en las filas de don Carlos.

El refuerzo le servirá de poco. El triunfo definitivo será de la libertad y del progreso, sean pocos ó muchos los defensores del ideal humano. En la lucha eterna de Dios y la Humanidad, triunfará la última, que es la creadora, destruyendo su propia creación, su viejo ideal fantástico.

¡La sociedad actual, en su conjun-

to, se pone frente á la Humanidad?.. Pues será arrollada y destruida.

N. ESTÉVANEZ.

### El mensaje de los catalanes

Ante el Rey

A las 5.10 han sido recibidos por el Rey los presidentes de las Sociedades Económicas de Barcelona, presididas por el senador Sr. Bertrán de Amat.

El presidente del Consejo de Ministros, Sr. Silvela, estuvo presente á esta audiencia, por asistir poco más tarde á la recepción de autoridades en honor del Rey de Portugal.

El Sr. Bertrán de Amat al poner en manos del Rey el Mensaje de las corporaciones representadas en la comisión, manifestó que los elementos económicos de las sociedades que forman dichas corporaciones hacían protestas de su adhesión á la dinastía y de afecto al Estado español á que pertenecen.

Añadió que directamente presentaban el Mensaje á S. M. para evitar las torcidas interpretaciones sobre su actitud y patentizar su adhesión.

Cuando el Sr. Bertrán de Amat hablaba de que la comisión no traía ningún sentimiento de hostilidad al Estado español, el Rey le interrumpió diciendo: «¡Jamás he creído que eso fuera verdad!»

Terminó el Sr. Bertrán de Amat diciendo que el Mensaje reflejaba la aspiración, que esperaban los comisionados ver satisfecha, de que sus hijos puedan aprender el catecismo en la lengua en que pueden rogar á Dios por el bien del Estado español y de la dinastía.

El Rey preguntó á la comisión si representaba á toda Cataluña ó solamente á Barcelona.

El Sr. Bertrán de Amat dijo que de Barcelona eran muchos, pero que algunos, como el Instituto Agrícola de San Isidro, tienen representación en toda Cataluña.

Recibido el Mensaje por el Rey fué entregado al jefe del Gobierno Sr. Silvela, para que éste resolviera lo más conveniente.

### Reunión de ex-ministros liberales

Discurso del Sr. Sagasta

A las seis y media ha terminado la reunión de ex-ministros en casa del Sr. Sagasta.

Uno de los ex-ministros, el que siempre se ha señalado por su sinceridad y franqueza, me manifestó lo siguiente:

«En la reunión no ha habido al principio unanimidad de miras.

»Los que abogaban por la creación de comités han tenido que rendirse á la evidencia, como yo expuse, del peligro que corría el histórico partido liberal de morir de una manera vergonzosa; y que sólo por la unión sólida de todos los elementos que compo-

nen el partido liberal, y con tendencia francamente democrática, abriendo las puertas á toda idea progresiva y bajo la jefatura única é indiscutible del Sr. Sagasta podía tener vida larga y arraigo en la opinión pública.

»Hubo sobre este punto amplia discusión, marcándose dos tendencias, pero prevaleciendo al fin el acuerdo antes expuesto y señalado por mí.»

Ninguno de ellos ha querido explicar la causa por la cual no asistió el Sr. Moret, pero de lo dicho por un íntimo suyo se deduce que su ausencia obedeció al deseo de dejar en libertad de acción á determinados ex-ministros amigos suyos y á otros, los más, hostiles á él.

«El Sr. Sagasta pronunció—dijo el ex-ministro—un elocuentísimo discurso exponiendo el objeto de la reunión y el deseo que le anima respecto á la reorganización del partido liberal.

»Recalcó la nota de concordia dentro de sus huestes, porque es preciso para llegar á soluciones que respondan á las necesidades del país y á la historia de este partido.

»Expuso la conveniencia de inspirarse en principios democráticos, siguiendo la corriente evolutiva de este pueblo eminentemente liberal.

»Reconoció, como otros ex-ministros, que el partido liberal debe subsistir, por ser el verdadero sostén de la Monarquía, y tanto más precisa es su existencia, cuanto, según lo ha demostrado ya el joven monarca, se inspira también en la corriente de la opinión pública, para dar al pueblo lo que legalmente dentro de lo constituido, le corresponde.

»Hizo alguna crítica del programa recientemente expuesto por los conservadores, señalando puntos en que se mezclan las ideas que forman su credo político con otras que corresponden á los más avanzados partidos.

»He aquí el punto en que se fijará el país para no fiarse de las promesas de un partido que, por reaccionario, no tendrá jamás la adhesión del pueblo.

»Trató de la cuestión de la enseñanza, diciendo que por mucho que el partido conservador ofrezca, jamás llegará á hacer lo que ha hecho el partido liberal; y en la cuestión religiosa, si los liberales nada hemos podido resolver por agenas culpas, tenemos por seguro que los conservadores, no sólo harán menos, sino que el mismo credo político no les permite dar debida satisfacción á la opinión pública.

»Con recordar lo dicho por los señores Silvela y Maura acerca de esta cuestión, basta para saber el espíritu que en ellos domina.

»Terminó haciendo un llamamiento á la concordia de todos, manifestando que deben ayudarle en su obra pues aun que la edad y sus achaques le demandan tranquilidad y reposo,

sus deberes de buen patriota le exigen no abandonar la lucha.»

El conde de Romanones salió diciendo que habían dado un voto de confianza al Sr. Sagasta; que todos andan de acuerdo, dispuestos a volver mañana al mismo poder.

Como expresión de esa confianza se rechaza el directorio, que equivaldría a destituir al jefe del partido.

Respecto del programa, estuvo de acuerdo con el Sr. Montero Ríos en que debe ser tan democrático, que no deje vacío alguno entre la República y la Monarquía, en lo tocante a libertades (!!!).

Se facilitó luego a la prensa esta nota, sobre las deliberaciones de los exministros.

«La reunión de exministros del partido liberal, ratificando la absoluta confianza en su jefe, y más persuadidos que nunca de la vitalidad y de la comunión a que pertenecen, acordó acudir a los comicios en la próxima lucha electoral, celebrando previamente, así que las actuales Cortes queden disueltas, una reunión general de cuantos correligionarios han ostentado representación en el Parlamento, para someter a su deliberación la integridad del conocido programa liberal democrático, abierto siempre a todas las modificaciones que requiera la marcha progresiva de los tiempos, no incompatibles con las vigentes instituciones y los principios fundamentales de Gobierno.»

## Telegramas

—Parece que la resistencia de Venezuela ha sorprendido al gobierno de la Gran Bretaña.

Hoy han circulado órdenes apremiantes para que sin perder momento marchen a las aguas venezolanas algunos acorazados de primera clase con tropas de desembarco.

En Londres se habla mucho de la iniciativa atribuida al Emperador alemán; para asegurar la paz en Europa.

—Todavía dura lo del desafío de los maestros de esgrima.

De Nápoles telegrafían que los padrinos de los maestros franceses Merignar y Kirchhofer no han podido arreglar el lance con los padrinos de los italianos Pessina y Vega, y han roto las negociaciones.

—Los socialistas marseleses han resuelto apoyar la candidatura senatorial del Dr. Flaissieres, ex-alcalde y ex-diputado.

—Un despacho de Caracas dice que el presidente Castro acaba de declarar que el bloqueo de los barcos alemanes é ingleses le es indiferente, que cerrará el puerto de la Guayra y que obligará a los invasores a retirarse por no tener nada que hacer.

Se ha confirmado la noticia de que está ocupada la aduana de La Guayra por fuerzas de desembarco, al mando de oficiales ingleses y alemanes.

—El agente diplomático de Venezuela en París comunica esta noche a la prensa una nota de su gobierno en que protesta contra la ruptura inmotivada de las hostilidades por los barcos ingleses y alemanes.

El Gobierno del Presidente Castro alardea de que está acorde con el pueblo para rechazar el ataque del extranjero.

Explica que ha habido manifestaciones populares contra la captura de los buques venezolanos por la escuadra

combinada, y que el Gobierno ha dispuesto por de pronto la detención de los súbditos de las naciones agresoras y la incautación de los ferrocarriles que pertenecen á ingleses.

El presidente Castro llama a las armas a todos los venezolanos, y ha decretado la amnistía y la revolución de los bienes embargados por causas políticas.

—Según informes de Washington, el acorazado «Maine» zarpó para las aguas venezolanas, con instrucciones reservadas del gobierno federal.

—Según las últimas noticias de Marsella, los empleados y obreros de la alimentación (camareros, cocineros, fondistas, ultramarinos, etc.), se han reunido, acordando hacer causa común con los marinos huelguistas.

## Programa nebuloso

El Sr. Silvela expuso ayer el programa del Gobierno en el Consejo de ministros y por los informes recibidos ha de juzgarse que el tal programa es difusa exposición de conceptos que en su mayor parte a nada comprometen.

Porque asegurar que la obra que se propone emprender exige la penetración del Trono y el Gobierno, no es decir cosa de importancia; el régimen constitucional requiere que los Gobiernos gocen de esas y otras compensaciones, que parece excusado señalar, aunque solo en casos excepcionales pueden advertirse.

El presidente del Consejo tal vez quiso hacer presente, por indirecto modo, que el Gobierno actual goza de la confianza de la Corona; entonces, también huelga la declaración porque, si a los pocos días de nombrado no poseyera esa confianza, seguramente no lograría alcanzarla más tarde. Semejantes sutilidades y frases de efecto sin aplicación, no agradan a las gentes, deseosas de ideas sólidas y propósitos enérgicos.

Dijo también el señor Silvela que se ha de reformar la administración local, muy deficiente y que influye en nuestra inferioridad. Eso es cierto y está ovidado de puro sabido por la mayoría de los españoles; pero, eso, no es una causa, sino el efecto de la disolvente organización de los partidos, que en el poder se dedican al goce y reparto del presupuesto.

Mientras impere el favoritismo, cuantas reformas se efectúen en la administración resultarán combinaciones no más provechosas para los caciques y sus adeptos.

Otras lucubraciones por el estilo se advierten en el programa del señor Silvela, salvo error de transmisión, en el fondo justas y acertadas, pero que no señalan direcciones gubernamentales prácticas y con facilidad pudieran relegarse al olvido por el mismo que públicamente las presenta, en cuanto se ofrezca cualquiera de esas dificultades que en el ejercicio del poder se ofrecen a los Gobiernos y son contrarios a los que más aman, a la existencia de esos Gobiernos.

No faltan en la obra del Presidente las grandes frases, los eufemismos de amplia aplicación, según el deseo de cada cual. Dice que cerrará el período de anarquía, que por culpa de todos (así no aparecerán los culpables) se ha creado en la enseñanza, partiendo de la base de la libertad. Y cualquiera pudiera creer que los de-

cretos desorganizadores del conde de Romanones, incluso el celeberrimo sobre enseñanza del Catecismo, iban a desaparecer muy en breve; sin embargo no deben abrigarse esperanzas halagüeñas por virtud de semejantes declaraciones. Nada tan difícil como definir la libertad, para los políticos cuando mandan; muy liberal era el ministro de Instrucción pública anterior y no obstante, pretendió limitar la enseñanza en los moldes de sus particulares ideas. Bajo este concepto no se puede conceder gran alcance a lo dicho por el señor Silvela.

Dos afirmaciones rotundas hallamos en el programa de referencia, que merecen consignarse, porque establecen firme compromiso de parte del Gobierno con la opinión pública, aunque ni aún de este modo pueda afirmarse la confianza de que tales compromisos sean cumplidos.

Es la primera, que precisa restablecer la normalidad de los presupuestos sobre la base del crédito; de ello dimana la suposición de que no veremos a los ministros en pugna con el de Hacienda, queriendo todos aumentar los gastos de sus departamentos, sin parar cuenta en si los ingresos permitan ó no los aumentos.

La otra afirmación es aún más explícita; el Gobierno se propone establecer el servicio militar obligatorio, sin redención a metálico. Esto señala ante todo la necesidad de establecer economías, para compensar la falta de los cuantiosos ingresos que la redención produce; la cosa parece difícil, pero no imposible y si semejante criterio dominase, bien puede decirse que otros problemas de importancia, como el de Consumos, quedarían resueltos.

Allá veremos.—  
(«Diario del Comercio»).

## GIBRALTAR

Después del artículo sensacional que un distinguido periodista francés publicó hace pocos meses en la Prensa londinense acerca de la toma de Gibraltar, y que llenó de espanto a los británicos porque evidenciaba el escaso valor militar de esa plaza el día que España con ayuda de una potencia aliada y combinando el ataque por mar y por tierra se propusiese atacarla, había transcurrido un período de calma en que nadie se había vuelto a ocupar de la situación estratégica ni de las condiciones especiales de dicha plaza.

Antes de esto Gibson Bowles consiguió con sus discursos de la Cámara de los Comunes que una Comisión oficial fuese a investigar é inspeccionar las obras de defensa cambiando su situación y emplazamiento; y ahora, nuevamente surge en los periódicos ingleses el tema de Gibraltar como si les preocupase extraordinariamente la posibilidad de que los españoles ataquen esa fortaleza que durante tantos años se ha hecho creer al vulgo que es inexpugnable.

Fijándose en que Bizerta es para los franceses, de algun tiempo a esta parte, objetivo de preferentes atenciones convirtiéndolo en una plaza de guerra de primer orden, los ingleses dicen ahora que Gibraltar es más necesaria é importante que nunca a los intereses de la Gran Bretaña, te-

miendo que España, al estallar la guerra marítima, y de acuerdo con alguna gran potencia enemiga de Inglaterra, se apoderase de esa joya.

Hay que acoger con mucha prevención esas alarmas inglesas que posiblemente encubren otros objetivos; pues no hay que olvidar que no hace mucho la misma Prensa inglesa echó a volar la especie de un cambio de Gibraltar por Ceuta, cuyas condiciones por estar esta plaza enclavada en el occidente africano, son verdaderamente inapreciables.

¿Por qué de improviso los ingleses vuelven a exagerar la importancia de Gibraltar? ¿Es que pretenden despertar nuevamente en los españoles el deseo de recuperarla? Si es eso, pierden el tiempo.

España se da cuenta de la importancia estratégica de Ceuta, Gibraltar y las colinas situadas detrás de Algeciras; y es lástima que los Gobiernos no se preocupen más de artillar esos puntos, sobre todo Sierra Carbonera.

Diversas veces hemos insistido en la necesidad imprescindible de hacer grandes obras de defensa en los puntos estratégicos del Estrecho para afirmar más nuestro dominio y nuestra influencia en ese sitio culminante para las futuras contingencias de la guerra naval.

Haciendo obras en Ceuta que la conviertan en un buen puerto de refugio para nuestros barcos; artillando bien toda la parte española frente a Gibraltar, y dominando bien y fortificando la bahía de Algeciras, San Roque, etc., podría España, combinando bien sus fuerzas de mar y tierra, no abrigar pretensiones de conquista, sino hacerse dueña absoluta del Estrecho, que es la clave de la cuestión africana, mediterránea y marroquí.

Esto es lo que debía preocupar a los partidos y los Gobiernos españoles, y no la estéril lucha por la conquista del Poder.

(«Diario de la Marina»).

## MAHON

Sociedad de Socorros a Obreros enfermos

El domingo 21 de los corrientes a las tres de la tarde se reunirá esta sociedad en Junta general ordinaria á tenor de lo prevenido en el art. 19 del Reglamento de la misma, para el exámen y aprobación de las cuentas del segundo semestre, y para la renovación de los individuos de la Administrativa á quienes corresponde cesar por expiración de término.—Mahón 10 Diciembre 1902.—El Director, Miguel Oleo.

El jueves próximo á las ocho y media de la noche tendrá lugar el sorteo de los asientos fuera de abono entre los socios que á dicha hora se hayan suscripto, para la función que deberá celebrarse el sábado día 21 de los corrientes.—La Comisión.

Se nos dice que en la noche de mañana tendrán una reunión los conspicuos de la conservaduría mahonesa presididos por el jefe del silvelismo D. José de Olives en el salón del Círculo conservador, para tratar de la reorganización del partido.

El Habilitado de los Maestros de las escuelas públicas de esta isla, ha cobrado en el día de hoy la consignación para pagar los haberes del mes de Noviembre último.

**Teatro Principal.**—Esta noche dando principio á las ocho se pondrá en escena por primera vez en la presente temporada, la ópera en cuatro actos titulada

**Lucrezia Borgia**

Para el viernes próximo se prepara la bellísima y divertida producción del Mtro. Rosini

**El Barbero de Sevilla**

Por reciente Real orden del Ministerio de la Gobernación han sido aprobados los expedientes de arbitrios extraordinarios de los Ayuntamientos de Alayor, Ferrerías y Mercadal, para cubrir el déficit que les resulta en su presupuesto ordinario de 1903.

El Consejo del Banco de España ha acordado establecer corresponsales en todas las cabezas de partido judicial que no se encuentren próximas á las sucursales del Banco, y en aquellas poblaciones que no siendo cabezas de partido son, no obstante, importantes por su riqueza.

Con esta medida podrán las sucursales hacer convenios más ó menos amplios, según las fuerzas económicas de la localidad ó del corresponsal.

Están vacantes los cargos de secretarios administradores de las Juntas provinciales de Beneficencia de Albacete, Almería, Baleares, Canarias, Granada, Guipúzcoa, León, Palencia, Soria, y Vizcaya, los cuales podrán ser solicitados en el término de un mes por aquellos que, figurando en los escalafones, se crean con derecho á ocupar las mencionadas plazas.

El Gobierno tiene el proyecto de nombrar un delegado régio con autoridad sobre las cuatro provincias catalanas, con el fin de que estudie y haga una extensa información sobre el problema catalanista.

Indicase para dicho cargo el exministro conservador D. Javier Ugarte.

El Gobierno italiano ha sometido á la Cámara de diputados un proyecto de ley fijando el interés legal del dinero, que habrá de regir desde 1.º de Enero.

Esto, cuando no se halle establecido en documento escrito, será del 4 por 100 en materias civiles, y del 5 por 100 en los comerciales.

Respecto al nuevo Gobernador de esta provincia dice nuestro colega de Palma «La Unión Republicana»

«Según los telegramas recibidos ayer, ha sido nombrado Gobernador Civil de esta Provincia el Sr. Torres de Villanueva, cuyo Sr. ocupará el cargo para el que había sido nombrado D. Pascual Amat.

Como el Sr. Torres de Villanueva es gran amigo de Maura, á quien acompañó á estas islas en su última visita, los ganacistas de aquí se las prometen muy felices con el nuevo nombramiento».

Vacante en el 12.º regimiento montado una plaza de maestro sillerero guarnicionero de segunda clase contratado por cuatro años, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas, derechos pasivos y demás que concede la legislación vigente; los que, reuniendo las condiciones que se exigen, deseen ocuparla,

dirigirán las solicitudes, escritas por sí, al señor coronel primer jefe de dicho regimiento, de guarnición en Granada, antes del día 20 de Diciembre próximo venidero, acompañando certificados que acrediten su personalidad, aptitud y conducta, expedidos por autoridades competentes.

Como consecuencia de todos los decretos firmados hoy por el Rey, la nota dominante que en ellos resulta es que el señor Maura ha ocupado todos los puestos importantes del Gobierno.

En los Gobiernos de provincia es tal su importancia, que casi todos son amigos del señor Maura los nombrados.

Las Direcciones generales más importantes se han dado también á mauristas, como son, por ejemplo, la de Correos, y Telégrafos, la de Administración local, la de Agricultura, etc.

Además en el mismo ministerio tienen una gran representación, pues cuentan los mauristas con Gobernación y Estado.

La nota política que se desprende de todos estos nombramientos es que no es el señor Maura el que se ha unido al señor Silvela sino el señor Silvela quien se ha unido al señor Maura.

Durante las próximas vacaciones parlamentarias el Sr. Canalejas se propone visitar Melilla, Ceuta, Tánger y Tetuán para estudiar el problema marroquí.

A su regreso dará en Cadiz una conferencia accediendo á una invitación que le han hecho los obreros, y después recorrerá Sevilla, Málaga y Granada para celebrar varios «meetings» de propaganda.

El «Heraldo de Madrid», en su número del día 1.º del actual y «El Liberal» en el día 2, anuncian respectivamente un concurso de composiciones en verso que ha de celebrarse en el presente mes de Diciembre.

El concurso abierto por cada uno de los citados periódicos se hará bajo las bases ya acostumbradas y que detalladamente publican en las convocatorias.

Las únicas diferencias que existen entre los dos concursos son las siguientes:

«El Liberal» premiará con 500 pesetas una composición en verso, cuyo asunto sea el año nuevo, y otra con igual asunto será premiada con 250 pesetas. Estos premios serán adjudicados por el mérito de las composiciones.

«El Heraldo» no premiará más que una composición con 250 pesetas, y el asunto ha de ser un juicio del año venidero hecho al modo de los antiguos almanaques.

Del 2 al 20 del presente mes es el plazo de admisión de ambos concursos.

**Pensiones de retiro á los obreros**

Hasta ahora, el Gobierno belga es el que más empeño ha demostrado en resolver lealmente los problemas socialistas. En los Estados Unidos, Francia, Inglaterra y Alemania se elude dar satisfacción á las reclamaciones obreras, haciéndose á regañadientes las pocas concesiones que se otorgan al proletariado. En Bélgica, no, pues por el contrario no pasa día sin que se registre una nueva conquista social.

Ahora anuncia el telégrafo que el nuevo ministro del Trabajo, M. Francotte, diputado por Lieja, someterá á

sus compañeros de Gobierno en el Consejo de ministros que habrá de celebrarse hoy, sábado, un bien entendido y estudiado proyecto estableciendo retiros para la vejez.

Este es un medio racional y humanitario de satisfacer las necesidades del proletariado, que reclama reformas en armonía con su situación. Esa de asegurar el porvenir es eminentemente práctica y no puede menos de dar excelentes resultados y contribuir á más que nada á dominar la cuestión social.

Hay que pensar en mejorar la situación de los obreros y esa es una de las mejores formas de lograrlo.

Si en las naciones de primer orden que se citan no pueden los obreros ser atendidos en sus justas reclamaciones, ¿lograrán en España alguna cosa? Creemos que no, pues con los liberales en el Gobierno no ha pasado nada y ahora con los conservadores es de creer suceda otro tanto. Y si nó al tiempo.

**Alrededor del Mundo**

El número del viernes 5 trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Los fugados de la Cárcel Modelo, con sus retratos y fotografía.—«Silvela», el perro polizonte de Madrid.—La Exposición de industrias del alcohol (los motores).—Anécdotas de Narváez.—Los nuevos directores generales, con sus fotografías (duque de Bivona y señor Aura Boronat).—La Cuna de Jesús.—El retrato del Sr. Rivas Mateos, catedrático de Barcelona, herido en los recientes disturbios.—De la Puerta del Sol al Mont-Blanc (recuerdos de viaje).—Nuestras artísticas (con fotografías de las más interesantes).—La vida y costumbres de los murciélagos; otra porción de artículos, Caricaturas, Averiguador Universal, Recetas y Recreos, y otro pliego encuadernable de Las Mil y Una Noches, con preciosas ilustraciones, continuando la Historia de Aladino ó la lámpara maravillosa.

20 céntimos número.—250 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

**AYUNTAMIENTO DE VILLA-CARLOS**

**SESIÓN DEL 15 DICIEMBRE DE 1902**

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Casimiro de Cossío y Cuenca, y asistiendo los Sres. Concejales Diaz, Pons (D. Pedro), Pons (D. Francisco), Juan y Villalonga.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión ordinaria anterior.

En vista de un oficio del señor Jefe de la Guardia civil de la línea de Mahón, se acordó participarle que este Ayuntamiento se halla dispuesto á facilitar gratis una casa que reuna las condiciones necesarias para que pueda establecerse en esta villa, según intenta la Superioridad, un puesto de un cabo y cuatro guardias.

Se aprobó la lista de las familias pobres de esta población, que han de recibir asistencia facultativa gratuita, durante el próximo año de 1903; y se acordó se dé conocimiento de ello al público y á los señores facultativos municipales, por espacio de quince días.

Se aprobó el padrón general de este vecindario, que acaba de rectificarse, y se acordó que se exponga al público por término de quince días, á efectos de reclamación.

Y se levantó la sesión.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 16, 2.

El Rey D. Alfonso, el de Portugal D. Carlos y servidumbre de ambos pasaron el día de ayer cazando en el real sitio del Pardo. Al regreso marchó el segundo á Lisboa donde se dice irá en breve el primero para devolverle la visita.

Madrid 16, 4'15.

Dicen de Valencia haber sido detenido en aquella capital un anarquista de nacionalidad italiana, al que se han ocupado importantes documentos escritos en varios idiomas.

Madrid 16, 11.

Zaragoza.—Estando predicando un jesuita, en la iglesia del Pilar dijo que la pérdida de nuestras colonias era debida á causa de la falta de fé en el ejército que le hizo carecer de gloria. Los militares ante el descontento que les había causado el sermón del jesuita visitaron al arzobispo quien dispuso que el predicador rectificara los conceptos vertidos desde el púlpito.

**TELEGRAMAS DE LA "MARITIMA"**

Palma 16, 7'10 m.

«Nuevo Mahónés» fondeado á las cinco sin novedad.

Cabot.

**Cotización Oficial**

Madrid 13 Diciembre á las 16.

4.º interior	74'65
Exterior	00'00
Amortizable 4 p/100	00'00
Id. 5 por 100	94'50
Carpetas	94'35
Banco España	485'00
Tabacalera	408'50
Paris á la vista	34'00 á 33'80
Londres id.	33'70 á 33'67

**Banco de Mahón**

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	50'00	00'00
Banco de Mahón	38'00	40'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	104'00	00'00
Maritima	000'00	00'00
Maquinista Naval	100'00	00'00
Oblig. municipales	00'00	00'00

Mahon 12 Diciembre de 1902.

**Comandancia de Marina**

Semáforo de Bajoli 10

Barómetro 765'5  
Viento N. bonancible  
Marejada  
Cielo y horizontes cubiertos y lloviznosos.

**Sociedad de obreros panaderos  
DE MAHÓN**

No habiéndose efectuado el día 10 la Junta extraordinaria por indisposición del Sr. Presidente se convoca de nuevo Junta General extraordinaria para el día 18 del corriente á las 12 de la mañana para tratar y acordar un día de descanso en las próximas fiestas de Navidad.

Mahón 16 Diciembre 1902.—El Secretario, Gabriel Sintés.

**Sirviente**

Un joven desearía encontrar colocación bien fuera en calidad de sirviente ó como mozo de un comercio.

Informarán en esta imprenta.

Imp. pe Francisco Fábregues.

**Sal de las acreditadas Salinas de Torre Vieja**

**MIGUEL ESTELA THOMAS**

participa á sus muchos parroquianos y al público en general, que próximamente está aguardando su Polaera Goleta «Anita», procedente de Torre Vieja con una buena partida de Sal fina, y en grano que venderá á precios muy económicos.

Como son muchos los pedidos que tiene, ruega á los que desean se les reserve partida, se sirvan comunicárselo. 15-15-17 y 19.



**LA VIDA**

DE

**MANUEL BELTRAN**

⇒ 3 Arravaleta 3. ⇒

Este establecimiento acaba de recibir el legítimo turrón de Jijona que expende á una peseta sesenta céntimos la libra.

**LEGÍTIMOS TURRONES**

de Jijona, de Frutas, Yema, Cadiz y el duro de Alicante, como también los ricos Pasteles de Gloria y Peladillas de Alcoy y Piñones, de la acreditada fábrica de Primitivo Rovira de Jijona, premiado con medallas de oro y plata en varias exposiciones.

*Calle Deyá 5, Esterería.*

**AVISO AL PÚBLICO**

En el Almacén de los señores Morro Anglada y Compañía, Prieto y Caules número 147, se venden algarrobas á 6 pesetas los 40 kilos y avena á 7 pesetas la cuartera. Todo franco en el domicilio del comprador.

**Turrones de Jijona**

Ha llegado á esta ciudad el acreditado turroneiro de Jijona

**JOSÉ LOPEZ**

con un grande y variado surtido de turrones de todas clases como son: Turrón de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Negro y Guirlache. Peladillas de Alcoy, Garrapiñadas, Piñones, Casacas de Valencia, Mazapán de Toledo, Pasteles de Gloria, etc. etc. Como quiera que son ya tan conocidos de este ilustrado público dichos ricos turrones y dulces, nos permitimos recomendarle se sirva hacer una visita al puesto donde tiene establecida la venta de los mismos, que lo es, calle Nueva número 21.

No equivocar las señas y acudir á comprar los ricos turrones y dulces de

**José Lopez Bernabeu**

que los expende á precios sin competencia.

**Calle Nueva núm. 21**



Pailebot "San Rafael"

Saldrá del puerto de Barcelona para éste á últimos de la próxima semana, por cuyo motivo los pedidos que con él deban embarcarse tendrán que hacerse á la mayor brevedad.

Lo despacha en Barcelona la Agencia de los señores Moll y Corominas en liquidación, Ancha 51.

**MR. LASSALLE (Óptico)**

hace presente á este respetable público que su permanencia en esta ciudad será

**DE OCHO DIAS**

Las personas que deseen surtirse de objetos de óptica, pueden dirigirse á la

**Calle Nueva y Plaza Arravaleta, 38, tienda**

en la seguridad que encontrarán los que padecen de la vista un surtido completo de lentes y gafas con CRISTALES ROCA.

Se hacen composturas en objetos de óptica á

**Precios económicos**

**Telas impermeables inglesas**

En colores azul, negro, y en colores novedad, para capotes y vestidos para caballero y señora.

Clases desde las más finas hasta las más resistentes para el trabajo.

Resultan bajo encargo á precios muy limitados por proceder directamente de una de las mejores fábricas de Inglaterra.

Informará F. Estopara, calle Iglesia n.º 14 Mahón,

**Impermeables de tela inglesa**

Varios colores

á medida

Precios sin competencia

**DESDE 35 PESETAS EN ADELANTE**

Dirigirse al representante D. Miguel Thomás, Cardona y Orfila 30.-Mahón

**VACUNA**

Del instituto suizo de Lausanne, la ha recibido fresca el cirujano Cursach.

**Cos de Gracia núm. 4**